

**IMPLEMENTASI PASAL 5 UNDANG-UNDANG NOMOR 11  
TAHUN 2008 TENTANG INFORMASI DAN TRANSAKSI  
ELEKTRONIK MENGENAI PEMBERLAKUAN DOKUMEN  
ELEKTRONIK SEBAGAI ALAT BUKTI SAH**

**(Skripsi)**

**Oleh**

**MAGFIROH**



**FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS LAMPUNG  
BANDAR LAMPUNG  
2010**

**IMPLEMENTASI PASAL 5 UNDANG-UNDANG NOMOR 11  
TAHUN 2008 TENTANG INFORMASI DAN TRANSAKSI  
ELEKTRONIK MENGENAI PEMBERLAKUAN DOKUMEN  
ELEKTRONIK SEBAGAI ALAT BUKTI SAH**

Oleh

**MAGFIROH**

Skripsi

Sebagai Salah Satu Syarat untuk Mencapai Gelar  
SARJANA HUKUM

Pada

Bagian Hukum pidana  
Fakultas Hukum Universitas Lampung



**FAKULTAS HUKUM  
UNIVERSITAS LAMPUNG  
BANDAR LAMPUNG  
2010**

Judul Skripsi : **IMPLEMENTASI PASAL 5 UNDANG-UNDANG  
NOMOR 11 TAHUN 2008 TENTANG INFORMASI  
DAN TRANSAKSI ELEKTRONIK MENGENAI  
PEMBERLAKUAN DOKUMEN ELEKTRONIK  
SEBAGAI ALAT BUKTI SAH**

Nama Mahasiswa : **Magfiroh**

Nomor Pokok Mahasiswa: 0512011038

Bagian : Hukum Pidana

Fakultas : Hukum

## **MENYETUJUI**

### **1. Komisi Pembimbing**

**Tri Andrisman, S.H.,M.H.**  
NIP 196112311989031023

**Heni Siswanto, S.H., M.H.**  
NIP 196502041990031004

### **2. Ketua Bagian Hukum Pidana**

**Diah Gustiniati Maulani, S.H., M.H.**  
NIP 196208711987032003

**MENGESAHKAN**

**1. Tim Penguji**

Ketua : **Tri Andrisman, S.H., M.H.** .....

Sekretaris : **Heni Siswanto, S.H., M.H.** .....

Penguji Utama : **Diah Gustiniati. M, S.H., M.H.** .....

**2. Dekan Fakultas Hukum**

**Hi. Adius Semenguk, S.H., M.S.**  
NIP 195609011981031003

**Tanggal Lulus Ujian Skripsi : 16 Februari 2010**

## RIWAYAT HIDUP



Penulis dilahirkan di Pandeglang pada tanggal 09 Mei 1987, merupakan puteri keenam dari sembilan bersaudara, buah hati pasangan Bapak Sahali dan (alm) Ibu Dewi. Pendidikan yang pernah ditempuh penulis, yaitu SD Negeri Leungsir tahun

1993 dan lulus pada tahun 1999. Berlanjut ke Sekolah Lanjutan Tingkat Pertama Darma Cahaya Purnama lulus pada tahun 2002. Kemudian penulis melanjutkan pendidikan ke Sekolah Menengah Atas Negeri 6 Pandeglang, lulus pada tahun 2005. Pada tahun 2005, penulis diterima sebagai Mahasiswi Fakultas Hukum Universitas Lampung melalui jalur Penelusuran Kemampuan Akademik Belajar (PKAB) dan mengambil minat Bagian Hukum Pidana.

Selama menjadi mahasiswi. Penulis aktif dalam kegiatan kemahasiswaan yang berada di lingkungan Fakultas Hukum Universitas Lampung. Penulis pernah menjabat sebagai Staff Kajian dan Keilmuan BEM-FH 2006-2007. Penulis juga merupakan pengurus UKMF Pusat Studi Bantuan Hukum sebagai Kepala Bidang Pengkaderan pada tahun 2006-2007 dan pengurus pada tahun 2007-2008 dan anggota DMPF Universitas tahun 2007-2008. Di luar perkuliahan penulis aktif mengikuti seminar-seminar dan pelatihan-pelatihan, seminar sehari penegakan supremasi hukum di

Indonesia dengan tema Upaya Penegakan Supremasi Hukum yang Berkeadilan di Indonesia, seminar nasional dengan tema Pembaharuan Hukum Acara Pidana dalam Sistem Peradilan Pidana Indonesia yang Sederhana, seminar dan diskusi publik dengan tema Malpraktik dalam Kacamata Hukum dan Kedokteran di Era Kesehatan Global, pelatihan Praktik Peradilan Pidana, dan pelatihan bantuan hukum mahasiswa se-Lampung dengan tema Peningkatan Keterampilan dan Keahlian Insan Hukum dalam Menjawab Tantangan Dunia Kerja Melalui Proses Pembelajaran dan Pelatihan Bantuan Hukum. Selain itu juga penulis mengikuti Peradilan Semu Mutiara Djoko Soetono UI pada tahun 2008 dan aktif di BKBH Fakultas Hukum Universitas Lampung.

Pada bulan Juni 2008, penulis mengikuti Praktek Kerja Lapangan Hukum (PKLH) melalui program Magang di Yayasan Lembaga Bantuan Hukum Bandar Lampung (LBH Bandar Lampung).

*Bismillahirrahmanirrohim*

*Kupersembahkan Karya Kecilku kepada :*

*Allah SWT dengan sepenuh cinta kasih*

*Nabi Muhammad SAW*

*Abah dan Ibu tercinta*

*(Sahali dan Siti Dewi)*

*yang telah membesarkanku dengan penuh kasih sayang dan kesabaran serta senantiasa selalu berdoa di setiap sholat dan sujudnya berharap keberhasilanku.*

*Nenek Tersayang Mak Encap*

*Kakak-kakakku tercinta Kak Nursai, Teh Suhaeti, Kak Ade, Teh Salsiah, Teh Kamisah, Teh Eva, dan Kakak ipar tersayang Kak Amir, Teh Arsiti, Kak Misnan, Kak Saden dan Teh Yiyin yang telah membantuku dan mendukungku dalam setiap langkah perjuanganku selama ini*

*Adik-adik tercinta Samsul Bahri, Ugni Suandani, Juju Juhaenah,*

*Misnah dan Muhammad Taufik Faturrochman*

*Keponakan terkasih, Fajriati Wustho R.M., Siti Mislamah, M. Firman Amir Mahmud, Sigit Hariyadi, Rendi, Rian Hidayatullah, Nurman Fauji dan Tika*

*Sahabat-sahabat terbaikku dan Almamater tercinta*

*Fakultas Hukum Universitas Lampung*

## **Motto**

*Kita akan dapat menjadi penentu nasib kita sendiri apabila  
kita berhenti berandai-andai  
(Amit Abraham)*

*Sahabat yang terdekat ialah diantaramu yang berkasih  
sayang bergaul dengan lemah lembut dan cinta mencintai  
satu sama lain  
(Al-hadist)*

*Barang siapa yang selalu beristighfar Allah akan memberi  
solusi atas setiap kegelisahannya jalan keluar atas segala  
kesulitannya dan rezeki yang tidak disangka-sangka  
(H.R. Abu Daud)*

*Kemarin adalah pengalaman  
Hari ini adalah kenyataan  
Hari esok adalah suatu harapan*

*Setiap orang pasti bisa berhasil  
Termasuk berhasil membuat dirinya gagal  
jadi buatlah berhasil untuk tidak gagal  
(Magfiroh)*



## SANWANCANA

*Alhamdulillahirobbil'alamin* puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT, yang telah melimpahkan segala berkah, rahmat serta karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan skripsi dengan judul **”Implementasi Pasal 5 Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang Informasi Dan Transaksi Elektronik Mengenai Pemberlakuan Dokumen Elektronik Sebagai Alat Bukti Sah”** yang merupakan salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum pada Fakultas Hukum Universitas Lampung.

Berakhirnya proses penyusunan skripsi ini, tidak lepas dari bantuan, bimbingan, dan arahan yang datang dari berbagai pihak. Untuk itu dalam kesempatan ini penulis ingin menyampaikan ucapan Terima Kasih kepada :

1. Bapak Hi. Adius Semenguk, S.H., M.S. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Lampung.
2. Ibu Diah Gustiniati S.H., M.H. selaku Ketua Bagian Hukum Pidana Fakultas Hukum Universitas Lampung sekaligus dosen pembahas satu yang telah memberikan saran, kritik dan bantuan kepada Penulis.

3. Bapak Tri Andrisman, S.H., M.H. selaku sekretaris bagian Hukum Pidana Fakultas Hukum Universitas Lampung sekaligus dosen pembimbing I.
4. Bapak J.P Widodo, S.H., M.H. selaku Pembimbing I yang telah memberikan segala bantuan, tenaga, waktu, motivasi dan pikiran untuk menyempurnakan skripsi ini mksh ya dan sukses buat S3 na ya pak.
5. Bapak Heni Siswanto, S.H., M.H. selaku Pembimbing II yang dengan sabar membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini mksh banyak ya Pak.
6. Bapak Deni Ahmad, S.H. selaku pembahas II yang telah memberi masukan, saran dan krtiknya yang membangun dalam penulisan skripsi.
7. Bapak Gunawan Jatmiko, S.H., M.H. selaku Pembimbing Akademik yang telah memberi masukan, kritik dan saran serta memberikan sebagian pengetahuan dan ilmunya selama penulis kuliah dan skripsi.
8. Dosen Fakultas Hukum Universitas Lampung yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang telah memberikan ilmu yang bermanfaat.
9. Seluruh Staff dan Karyawan Fakultas Hukum Universitas Lampung atas segala bantuan yang diberikan.
10. Kepolisian Daerah Lampung dan Dosen Fakultas Hukum Universitas Lampung yang telah banyak membantu kepada penulis selama penelitian.
11. Abah, Teteh (Ibu) tercinta yang telah membesarkanku dengan penuh kasih sayang dan kesabaran serta senantiasa berdoa untuk keberhasilanku. Terima kasih Abah Teteh yang selama ini membiayai sekolahku, dan mendidik ku agar kelak menjadi seorang Profesional yang tangguh di Bidang Hukum. Insya Allah dengan gelar kesarjanaan yang telah Magfiroh raih ini dapat menjadi modal awal untuk

menjadi seorang yang Professional. Menjadi Sarjana adalah awal dari perjuanganku dan Insya Allah Magfiroh bisa membuat Abah Tete bangga.

12. Kakak dan Tete tercinta, Kak Nursai, Teh Suhaeti, Kak Ade, Teh Salsiah, Teh Kamisah, Teh Eva dan kakak ipar (Kak Amir, Kak Misnan, Kak Saden, Teh arsi, Teh Yiyin) yang telah membantu dan mendukungku dalam setiap langkah perjuangan untuk mencapai keberhasilanku, karena tanpa kalian Magfiroh takkan seperti ini, haturnuhun pisannya..^\_^..

13. Adik-adik tersayang dan keponakan terimakasih atas motivasinya selama ini.

14. Orang yang penulis sayangi dan cintai, gank ZmuTe and E3A (Reni Ceu, S.H., Mami Rahmi, S.H., Yunda Esti, S.H., Cing Silvy S.H., Bang Eka, S.H., Waang Nando, S.H., Bang Egie, S.H., Bang Ari Zendra, S.H., Myu\_lely, Gina S.H.) yang selalu menjadi sahabat sekaligus keluarga terbaik, membantu, memotivasi penulis di saat penulis susah & senang terima kasih untuk hari-harinya yang penuh canda tawa, tangis, sedih dan bahagiannya serta curhat+masa2 indah selama di Lampung HhE". Akhirnya aku menyusul kalian juga jadi S.H., tapi bukan Susah Hidup ya.. hohoho" Love friends forever dh mmuachhhh..^0^..

15. Kakak-kakak tersayang alumni FH, Mba Vhia, Mba Tie, Mba Piet, Tante Hera, Kak Farid, Kak Tery, Bang Eko Ndo, Bang Nuki, Bang Zai, Kak Ihsan, Kak Anto, Kak Aris, Kak Ucok Fernando, Kak Medi, Bang Ali Habib, Bang Leo, Kak Abeng, Bang Lai terima kasih atas bantuan dan motivasinya selama ini.

16. Kak Dion Alan Nugraha, S.P., tq ya atas saran, bantuan dan supportna slama ini.

17. Sahabatku di SD, SMP DCP, dan SmaNSix Pandeglang, Ari Winarsah, Andi Budi Wiranata, Dila Eka Azizah, Ayu, Armah, Eka ndut Gavanie, Reni Setiawati,

Tuthi, Ritha nta, Elis, Teh Yunie, Teh Eva, Teh Euis, Teh Erna, Teh Neti, Tati, Iiz, Nufa, Nevi, Joni, Febri Rosya, Susi, Adis, Yuni Imoetz, Yayat Hasanah, Idris, Erwin, Enas dan Euis serta Echyta terima kasih atas kebersamaannya dari dulu sampai sekarang, semoga persahabatan kita abadi amin (n\_n).

18. UKMF PSBH tercinta : adikku Dini, Linda, Indah Imoetz, Lupita Lutfhi, Tatok, Ikgang, Nita, Mardiani, Melia, Andha, Sharma, Yogi, Tari, Weni, Beni, Ipin, Intan, Dine, Ade, Galih, Nidya, Firly, Uli, Aji, Eko, Gatra, Aulia, Tria Anasya Achba, Ranti Pertiwi, Melda, Vera, Kharina, Melissa, Adelia, Ratih, Ria, Resti, Tya, Indah, Selvi, Hilda, Rian Archi, Yusni, Teman-teman: Icha, Rizman, Henni, Astri, Yulinda, Adel, Anggi, Niken, Dzulfa, Sophie, Sari, Dina, Rizki, Chandra, Mak Desni, Kak Uud, Kak Ershad, Kak Yopi, Kak Bembeng, Mba Yussy, Kak Sofyan, Kak Safril, Kak Mili, Kak Eko, dan lain-lain yang tidak bisa disebutkan satu-persatu, thank's atas kebersamaannya selama ini.

19. Sahabat-sahabat di FH yang sudah menjadi Sarjana Hukum duluan. Agung, Okky, Salman, Nina kidz, Susi, Aa Jajat, Jihad, Wiwi, Febrina, Rissa, Nara, Endang, Sari, Mba Yuyun, Yeni, Anto, Syera, Mesta , Lisa Ndut, Desi, Richa, Roma, Tesa, Anju, Lambok, Femi, Baharudin, Hifni, Nina, Iin Varlia, Dek Sandra, Arin Ganta, Vivin, Dodi, Ridho, Sofina, Anggi, Merry, Santi, Tarie, Dina, Kak Farouk, Dodi Ariyansah, Othin, Jegau, Martha Aritonang, Nia, Silvi, Uli, Tio, Wita, Soebhi dan Vita maniez yang slalu mendukung aku melalui tausiyah2nya thanks ya Friends ^\_\*

20. Adik-adik tingkat (06) Nurhidayah, Hotlina, Nitaria, Intan, Sartika, Yuni, Wahyu, Ucoc Siregar, Resti, Tika, Dea, Indah, (07) Gael, Ayu, Tara, Ucup, Ubay,

Zul, Uwi, Juzita Aplisa, Sari, Idel, Amel, Gogon, Ferinda, Auditya, Visda, Temi (08) Dwi Puteri, Iam, Alvo Guntara Hermawan, Radian, Zulfikar, Ira, Suci, Indah and Dea the gank, Selvi Diah Orea, Garth Ikbal, Ingrid, Inez and the gank, Yoan, Rona, Apri, serta teman-teman yang lain yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu, terima kasih atas kebersamaannya selama ini.

21. Teman-teman seperjuangan skripsi Anna Harnet, Nely Kouji, Lely, semangat ya ngerjain skripsina jangan menyerah dan terus berjuang ya, Kak Cucuk, Dedi Ridwan, Holida, Mbak Nanik, Ardi Bagus, Yokki, Farhan, Dian, Nila, Hani, Ocha, Mei, Firman, Ricky, Dwi Rima, Aditia Rahman, Elvina, Dian Afrinita, Kristine, Lela, Alhidayat, Ova, thanks atas canda tawa dan kebersamaannya selama skripsi, semoga kita menjadi orang sukses semuanya, amin.

22. Keluarga Besar Asrama Puteri SalsaBila, Wo'Ivi, mba Ruri, mba Lia, mba Maria, mba Tari, mba Desi thx bngtz ya dh jd sahabat dan kakak slama di asrama. Dek Ika Suharyati S.H., haturnuhun pisan ya dq cz dr awal kuliah mpe skrg slalu jd teman curhat+masa2 dikosn Hhe".. jd ingat dan kangen masa-masa dulu ^\_^ (Eka, Santi, Lingling, Renti, Memike, Lisa, Suci, Endin, Lani, Dian, Siti, Mega, Ratna, Erni, Resti, Ima) mksh banyak atas support, persahabatannya selama ini (Hunny\_Yani\_Mardiono, Indah\_Syahrini, Ely\_Dora, Irma\_Gembul, Westi\_Cute, thx bngtz ya dq kalian dh jd bagian dari hidupku slama ini, walau kita sering bercanda dan aku sering buat kalian sebel tapi kalian sahabat terbaikku, tq ya adeq"ku) Shiro, Yayuk, Yuni, Tante Dian mksh bngtz ya atas persahabatan slama ini, walaupun kalian baru, namun kalian buatku berarti n maaf kalau sering bikin kalian kesel, maaf ya HhE"... Yana, Atika, Dini, Iwing, Sari, Eni, Puspa, Nuni,

Tiara, Tiwi, Nia, Nora, Evi, Nita, Pipit, Yanti, terimakasih atas support & tawa candanya selama ini, aku minta maaf kalau ada kesalahan ya.tq all ^\_\*.~

23. Guru-guru Magfiroh dari SD, SMP, SMA, terimakasih atas didikan Bapak/Ibu guru jasa-jasamu tak terlupakan.

24. Untuk semua teman, sahabat, kenalan, serta orang-orang yang telah memberikan motivasi dan doa kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

25. Almamater tercinta Fakultas Hukum Universitas Lampung.

Semoga Allah SWT selalu memberikan Rahmat dan Karunia-Nya kepada Bapak, Ibu, Saudara, Sahabat dan semuanya dengan amal ibadah masing-masing. Akhirnya dengan penuh harapan, semoga skripsi ini bermanfaat bagi kita semua. Terima kasih.

Bandar Lampung, 16 Februari 2010  
Penulis

**Magfiroh**